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من سلسلة لماذا �تحجب ؟ 

َ�واء الإ�نين  ٢٠ مُحرم ١٤٤٥هـ
للدكتورة هند القحطاني



حديثنا اليوم استكمال لدرس لماذا �تحجب ؟!
ناقشنا فيه نقاش عقلي عن الأدلة و الحُجج

التي �ثبت وجوب الحجاب ، 
لكن من الممكن بعد هذا كله، 

تأ�ي فتاة بعدما سمعت كل هذا الكلام وتقول :
في الحقيقة أنا أعلم أن كل ماذكرته صحيح

لكنّي لستُ مُستعدة بعد، ولا أ��د ا�خاذ هذه لخطوة حاليا ً
تسألينها لماذا ؟

قد لا تكون هناك إجابة شافية.



فالقضية هنا ليست مرتبطة بدليل ولا عن قناعة، 
هي  مُقتنعة أن هذا هــو الصحيـح،

وهذا كثي�ا ً مـا نواجهه ليـس فقط في الحجاب،
هناك ق�ا�ات في حيا�نا نعرف يقينا ً أنها لاتجوز وأنها تضر بقلوبنا،
ومع ذلك ليست لدينا القــــدرة على أخذ القـــ�ار وتــرك هذا الذنــــب.



لأن الحياة تبدوأجمل وأ��ح من غي�أن نكبل أنفسنا بأي شيء،
من غير غطاءونقاب،من غير هذا كله!

الحياة فعلاً تبدوأجمل وأ��ح،
ولا يختلف ا�نان على هذا القضية.



 لكن هذه اللغة التي �تكلمين بها  الآن هي هوى النفس فقط
وهوى النفس هو الذي أمرنا به الله ع�وجل أن لا�تخذه إلها ً 

البعض يظن ويقول
 “لا�وجد أي متعة في هذه الحياة نستطيع عملها؟! 
طالما أنها هوى فهي ح�ام! كل شيء جميل ح�ام؟”

الجواب:  لا قال الله عز وجل
(قل من حرّم ��نة الله التي أخَ�ج لِعبَاده والطّ�بات مِن الّ��ق)



دائرة الحلال التي جعلها الله عزّ وجل لنا واسعةً وك�يرة، 
لكن الشيطان يأ�ي ويضع لك دائرة عند الح�ام ويقول لك هذه!

 هذه النقطة فقط إذا لم تعمليها فأنتِ أشقى إنسانة في الأرض.
لذا عندما �تكلم عن هوى النفس إذًا نحن �تكلم عن هذا الهوى

 الذي حذرنا الله عزّ وجل منه.

هذا الهوى الذي يضر بالنفس، الله عزّ وجل أرحم بك من نفسك  أنت لا تعلمين
 أ�ن �وصلك ط��قك هذا، 

لكن الله عزّ وجل أرحم فيك من الشيء الذي تفعلينه أنتِ في نفسك.
ش�ع الله هذه الش��عة بالذات من أجلك أنت ومن أجل سعادتك. 

هو يعلم أن بمجرد عدم فـ فعلك لها فاستم�ارك بهذه الحياة أذى لك شخصيًا، 
لأن الله هو الذي خلقنا ويعلم ما يصلحنا



لماذا؟ لماذا تشع��ن بهذا القلق الدائم؟
لأنك تبحثين عن السعادة في شيء حرّمه الله ع�وجل، 

والقاعدة تقول أنَّ الله لا يضع سعادته في معصية أبدا ً



فأنت مثل الذي يشرب ماء البحر طوال الوقت لكنه لا �رتوي، 
لأنك فتحتي الباب الخطأ،

وهذا الشيء هو هوى النفس ومايفعلهفينا
 ولذلك يقول الله عز وجل: ( فَلاَ ُ�ؤْذَْ�نَ) - آية ٥٩ سورة الأح�اب-

يعلم الله أن الط��ق الذي تعيشين به حيا�ك، أنت تؤذ�ن نفسك به.

والأذى يعم، هناك أذاكِ النفسي وأذىً للأمة والمجتمع، 
لذلك الش��عة ليست ش��عة فرد هي ش��عة للمجتمع كله

 والمجتمع ش��عة للأمة.فعندما يُفرط كل شخص في دوره الذي هو عليه 
ويقول "هذا �أيي الشخصي."

أي أمة ستُبنى وأي مجتمع سُ�بنى وأي مجتمع صالح سيكون؟

وأي خوف من الله وأي عفة وأي شيء من الطهارة في هذا المجتمع
 لو لم يقم كل واحد منا بدوره؟

تقولين "أنا مالي دخل بالأمة ولا غيرها أنا مالي دخل إلا بنفسي" 
حتى في نفسك لو تبحثين وتفعلين هذا كله لكي تصبحي سعيدة

 لن تكوني سعيدة لأن الله لا يضع سعادة في معصية ابد !



 هو الله عز وجل،
هُ هُوَ أَضْحَكَ وَأَبْكَى) - آية ٤٣ سورة النجم -  قال تعالى: (وَأَنَّ

فَالسُ�ور من الله كرّمنا وجعل عندنا شيئين: 
١ - هَوى نفس من الداخل

 ٢- عقل يعقل يُمسكنا. مثلاً: لو تركنا نفسنا للأكل
 وأكلنا مثل ما ن��د وقت ما ن��د و كل الأنواع

 كان اعتلت صحتنا ظهرت فينا أم�اض أخرى بسبب هذا الأكل فقط، 
ولذلك نقول "خلاص كفاية ترى كثرتي"

والحُ�ن مِن الله عزّ وجل، مشاعرك تقلبا�ك من الله عزّ وجل.

من الذي يٌسعد ؟



ومن منا لا يحب النوم ؟ 
ومع ذلك لو تركنا أنفسنا للنوم فلن نبني خيً�ا قط ولن نبني مجدًا قط

 ولن نشتغل في عمل ولن نشتغل في إنجاز فنقومنا أنفسانا ،
 إذًا الحياة قد تبدو أجمل وأ��ح نعم صحيح ،

 لكن لو تركنا الهوى لأوردنا الموارد.
 تأ�ي وحدة تقول أنا أفهم هذا الكلام كله ، لكن لا أستطيع أن أ�حجب.

“ لنعمل بط��قة علماء النفس و نفتت كل الأسباب،
 لم �ت�وجي بعد، ت��د�ن الترقية،

 ت��د�ن الوظيفة وهي في مكان مختلط، 
تعالي نفتها واحدة واحدة، ودعيني أبدأ معك بسؤال واحد اسألك إياه:

أنت حرة؟ أم عبدة؟ 



 
في مي�ان الله عز وجل هل أنت حرّة نفسك أم عبدة؟

الشيء الحقيقي والذي لا نستطيع أن ننفك منه :
أننا ع�يد الله عز وجل اضط�اً�ا ، 

لأن الله عز وجل هو الذي خلقنا، نمرض من غير رغبة،
 ونموت من غير اختيار أقدار الله عز وجل وسننه ماضيةً فيك.

حتى الكافر هو عبد الله اضط�اً�ا، نحن كلنا ع�يد الله اضط�اً�ا، 



لكن التك��م الآن أن تكونين عبدةً الله اختياً�ا. 
نسَ إِلاَّ لِيَعْبُدُونِ) - آية ٥٦ سورة الذا��ات - يقول الله عز وجل: {وَمَا خَلَقْتُ الْجِنَّ وَالإِْ

تعالي هنا في هذه النقطة و لنقم بتوضيح ثلاث نقاط:
أننا لابد أن نلتزم بأدب العبودية مع الله عز وجل،

فلا تقدمي هوى نفسكِ على م�اد الله، 
نحن بعلاقا�نا البش��ة لا نرضى بغير هذا، 

لا نرضى أن يقول أحد أنه يحبك ثم يعصيك، 
ستنظ��ن لذلك الشخص بمنتهى الب�ود، أي حبّ ذلك الذي �تكلم عنه ؟!

فإذا كنا لا نرضاها في علاقا�نا البش��ة
 لمذا نستصعبها في حق الله عز وجل

 وهو الرب والسيد والمولى ونحن الع�يد؟



لو سألتك من ال�ّ�اق ؟ الله 
من الذي ي��ق؟ الله

من الذي �و�ع الا��اق ؟ هو الله عزّ وجل.

إذا من سوء العبودية لله أن تظنين أن �زقك �يد أحدٍ من دون الله، 
وأنك بمجرد كشفك لوجهك أو شعرك فإن هذا هو الذي سيجعل لك جاه عند الناس!

من الذي يملك الأ��اق إلا الله عزّ وجل، 



 حينما تؤمنين أن الله عز وجل هو ال��اق سيعرف الإنسان عندها هذه الحقيقة. .
 لو كنت تعلمين هذا الكلام يقينًا أنَّ ال��ق هو �يد الله عز وجل

 وتؤمنين فيه يقينا فستعلمين أن من ترك شيئا الله .عوضه الله خي�ا ً منه 
لا يُمكن أن �رى الله رجفة قلبك ودمعة عينك و أنت تجاهد�ن نفسك

في شيء لا تح�ينه ، ثم لا يكرمك سبحانه بكرم من عنده يدهش قلبك، 
فمن ترك شيئا لله عوضه الله خيً�ا منه ولا بد ، 

ولذلك كما قال النبي عليه الصلاة والسلام (ولكنكم تستعجلون).

هو الذي �يده القلوب، وهو الذي �يده تص��ف الأمور، 
فالله لو كتب لك الخير وال��ق لكتبها لك، و لم يكتبها الله عز وجل لم تأتِ.

وال��ق ليس مالاً فقط، وال��ق ليس وظيفة، ال��ق قد يكون رضى ،
قد يكون بركة وقد يكون سعادة. إذًا الله هو ال��اق

 وهو الذي ي��ق و�هب، فلماذا الخوف؟ 



قد تعملين الشيء لله 
وكأنك ترمين نفسك في نار ، 
ولكنّك تعلمين أن هذه النار هي في الحقيقة جنة،
 وطالما أن الله ي��دها مني 
فالله لن يضرني ، والله لن �ؤذيني
 ولا بد أن يكون هذا الش�ع
 الذي كتب علي هو الذي به حياة،
ذِ�نَ آمَنُوا هَا الَّ  قال تعالى: (يَا أَ�ُّ
سُولِ إِذَا دَعَاكُمْ لِمَا يُحِْ�يكُم) هِ وَلِلرَّ  اسْتَجِ�بُوا لِلَّ
 - آية ٢٤ سورة الانفال - 
فإن ما ش�ع الله عز وجل هو الحياة.



لو وصل النقاش إلى هنا وقلت
بأنه "لا بأس أنا �اضية بكوني مذنبة و أنا لست كاملة،

قد أفعل هذا الذنب فقط
لكن عندي أفعال من الخير كثيرة،

فهل الله يترك كل هذا الخير الذي أعمله
ويُعذبني على هذا الذنب؟"

أنا لن أجيب، لكن اسمعي كلام الله عزّ وجل:
 (مَن جَاءَ بِالْحَسَنَةِ فَلَهُ عَشْرُ) - آية ١٦٠ سورة الأنعام-

برك وصلاتك وصيامك لن ت��ها واحدًا
 ستكون مض�وبة بعشرة والله يضاعف لمن يشاء،

 هل هناك أكرم من هذا الكرم ؟



 لكن قال الله عز وجل:
ئَة يِّ (مَن جَاءَ بِالْحَسَنَةِ فَلَهُ عَشْرُ أَمْثَالِهَا وَمَن جَاءَ بِالسَّ

 فَلاَ يُجْزَىٰ إِلاَّ مِثْلَهَا وَهُمْ لاَ يُظْلَمُون) - آية ١٦٠ سورة الأنعام-
إذاًا ًهل سيجازي أم لا؟ 

سيجازي! 
يقول الله عز وجل في الآية:

ذِ�نَ آمَنُوا جْعَلَهُمْ كَالَّ ئَاتِ أَن نَّ يِّ ذِ�نَ اجْتَرَحُوا السَّ (أَمْ حَسِبَ الَّ
حْيَاهُمْ وَمَمَاُ�هُمْ سَاءَ مَا يَحْكُمُونَ)  الِحَاتِ سَوَاءً مَّ  وَعَمِلُوا الصَّ

- آية ٢١ سورة الجا�ية - 



لن  تكوني سواء مع من قّ�ر وجاهد والتزم  لا يمكن أن يكونوا سواء، 
هذا ليس من العدل الذي هو من صفات الله عز وجل.

حِيمُ *  ي أَنَا الْغَفُورُ الرَّ (( نَبِيُّ عِبَادِي أَنِّ
لِيمُ )) -آية ٥٠،٤٩ سورة الحجر- وَأَنَّ عَذَابِي هُوَ الْعَذَابُ الأَْ

 لا تجربي الله عز وجل !

لا تقولي "ولكن الله غفور رحيم، لا تد��ن؟ 
قد يغفر الله لي �وم القيامة" لا تجربي! قد لا يكون ما أردت.. 

الله عزّ وجل حين وصف نفسه قال
وْلِ لاَ إِلَهَ إِلاَّ هُو )َ وْبِ شَدِيدِ الْعِقَابِ ذِي الطَّ نبِ وَقَابِلِ التَّ (غافِرِ الذَّ

آية ٣ سورة غافر



هذة المثاني تأ�ي دائمًا مع بعضها، 
لكي نعبد الله عزّ وجل بالرجاء وبالخوف،

 ولا نكون مثل المرجئة الذ�ن يعبدون الله بالرجاء فقط، 
"لا لن يُعذبنا الله، الله ك��م مستحيل يعذبنا على شعرة فقط"، 

هذا فيه نوع من التنقص لمقام الله عز وجل.
أخي�ا لو قلنا ثم ماذا؟

إنّ الله يقول: 
هُ يُِ��دُ أَن يَتُوبَ عَلَيْكُمْ {وَ اللَّ

هَوَاتِ أَن تَمِيلُوا مَيْلاً عَظِيمًا * بِعُونَ الشَّ ذِ�نَ يَتَّ  وَيُِ��دُ الَّ
نسَانُ ضَعِيفًا} - فَ عَنكُمْ وَخُلِقَ الإِْ هُ أَن يُخَفِّ  يُِ��دُ اللَّ

 آية ٢٨،٢٧ سورة النساء-

إنّ الله يُ��د أن يتوب عليكم، 



والتوبة  عليك معناها هي سعادتك وهي الرضا والسكينة وهي طمأنينتك 
هَوَاتِ أَن تَمِيلُوا مَيْلاً عَظِيمًا ) - آية ٢٧ سورة النساء- بِعُونَ الشَّ ذِ�نَ يَتَّ ( وَيُِ��دُ الَّ

والميل العظيم هو خلاف فطرتك وخلاف بش��تك، 
ستكونين في وضع مع هذه الشهوات يخالف نفسك فلن تجد�ن هذه السعادة

فَ عَنكُمْ) - آية ٢٨ سورة النساء- هُ أَن يُخَفِّ  اللي أنتِ تبحثين عنها ( يُِ��دُ اللَّ
يُخفّف عنك هذا الحمل الثقيل الموجود على صدرك،

 نحن قد نشعر أن الش��عة والتكاليف هي الثقل،

لكن الله يُصحح لنا الصورة.
كل ما تمسكت بش�ع الله عز وجل كل ما تاقت نفسك

وكل ما خفت نفسك وكل ما طرت وكل ما حلقت
نسَانُ ضَعِيفًا) - آية ٢٨ سورة النساء- فَ عَنكُمْ وَخُلِقَ الإِْ هُ أَن يُخَفِّ (يُِ��دُ اللَّ

ثم ماذا؟
ثم إن الحياة مهما طالت في قصيرة.



أحد من كبار السن عمره ٨٠ سنة لما سُئل عن الدنيا
 قال "مرت كأنها حلوم العصر !

الدنيا مهما طالت فهي قصيرة، ونحن متى ما متنا بدأت حيا�نا
الحقيقية، لهذا نمنع نفسنا شيء من الدنيا لأننا نعرف أن هناك دار

أخرى سنمضي إليها.
ولما يقول النبي عليه الصلاة والسلام :

" للصائم فرحتان : فرحة عند فطرة، وفرحة عند لقاء ربه" 
فرحة الفطر هذه للصائم لا شيء بالنسبة لفطر الآخرة ، 
لما الإنسان يكون صام عن الدنيا صام عن الح�ام، 

يكون فطره في الآخرة هي هذه الفرحة الي �تكلم عليها 
ولذلك النبي عليه الصلاة والسلام 

كان من شمائله ومن صفا�ه انه لما �رى شيئا ً من الدنيا يعجبه يقول: 
ل�يك إن العيش عيش الآخرة.



إن  الحجاب وإنّ الغطاء وأنّ كُل ما تستّر الإنسان وسترتي مفا�نك
إن هذا هو ما ي��ده الله عزّ وجل ولا لا؟

لو كان جوابك عن نفسك أنك تعلمين أن هذا الأكمل
وأنه هو الذي يحبه الله و�رضاه الله عز وجل و�رضاه الرسول عليه الصلاة والسلام: 

هل أنت مُقتنعة
بأن هذا هو م�اد الله؟



 لو كنت مقتنعة بهذا الكلام،  إذا ً خذي ق�ارك
 كأنك ترمين نفسك بالبحر

 اغمضي عينك وخذي ق�ارك من اليوم، 
لا �تركين لنفسك مساحة للتردد!

خذي هذا الق�ار واستقيمي لأمره و أعلمي
أنّ الله لن يتركك وحدك.

قال الله عز وجل: (فَاسْتَقِمْ كَمَا أُمِرْتَ) - آية ١١٢ سورة هود - 



استقم كما أُمرت وليس كما رغبت،
 نحن مأمو��ن أن نستقيم على أمر الله عزّ وجل

 كما ي��د سبحانه وليس كما تهواه أنفسنا ، 
فنطيع الله كما يـ ي��د، لما كما ت��ده أنفسنا.. وَالعقبةُ للمتقّين.



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم الن �رة

وأكثر..
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